

Repositorio de información de la

JORNADA POR LA

INCLUSIÓN Y DATOS ABIERTOS

7 de noviembre de 2023



#AperturaIncluyente

f Estado Abierto / Info CDMX

t @Estado_Abierto / @InfoCdMex



Índice del repositorio de información de la Jornada por la Inclusión y Datos Abiertos

| | |
|---|----|
| Presentación | 3 |
| Jornada por la Inclusión y Datos Abiertos | 5 |
| 1. Claves para garantizar el lenguaje claro y sencillo, por Alejandra Betanzo. | 6 |
| 2. Claves del uso de la información para la rendición de cuentas, por Atzimba Baltazar Macías. | 8 |
| 3. Claves de la inclusión, por Kenya Cuevas. | 9 |
| 4. Claves del uso de datos abiertos, por Juan Manuel Casanueva. | 11 |
| 5. Presentación del reporte especial #2 2023 “Hacia una Reconstrucción Abierta. El derecho a saber en la CDMX a seis años”, por Naxhelli Ruiz y María del Carmen Nava Polina. | 12 |
| 6. Repositorio de documentos | 14 |
| Semblanzas de las Personas Ponentes | 14 |



JORNADA POR LA
**INCLUSIÓN Y
DATOS ABIERTOS**



Presentación

Esta Jornada por la Inclusión y Datos Abiertos, realizada el 7 de noviembre de 2023, fue planeada especialmente para las **personas de las unidades de transparencia y enlaces de transparencia de los sujetos obligados de la Ciudad de México**, aunque la información presentada servirá para cualquier persona interesada en los temas de Estado Abierto y la apertura institucional.

Nuestro propósito fue compartir con las instituciones y actores públicos de la Ciudad de México, conocimientos, experiencias y prácticas innovadoras en materia de transparencia, acceso a la información pública, estado abierto, rendición de cuentas, uso del lenguaje incluyente y sencillo, que contribuyan a impulsar la apertura institucional.

En la Jornada por la Inclusión y Datos Abiertos se abordó el tema de **lenguaje claro y sencillo** en el ámbito público, el cual es esencial para acercar las instituciones a las personas y es un elemento clave de un Estado Abierto. Una comunicación pública clara, sencilla, amigable e incluyente facilita un diálogo más eficaz y respetuoso, ya que así se promueve la inclusión y la comprensión mutua, fomenta la participación y construye una relación de confianza entre los actores públicos y las personas, o entre las personas.

Además, se desarrolló el tema de la utilidad de la **información pública en la rendición de cuentas** con el objetivo de impulsar la política de Estado abierto en la Ciudad de México, al brindar insumos que fomenten la práctica de la rendición de cuentas desde el ámbito institucional y la participación activa de la ciudadanía en el quehacer de las instituciones públicas.

Se impartió un **taller de inclusión** en donde se abordaron los temas de inclusión, identidad de género y orientación sexual con el propósito de brindar herramientas para dar atención a la reciente reforma a los lineamientos para la publicación de la información de obligaciones de transparencia.

Se abordó el tema del uso de los **datos abiertos** con el propósito de brindar herramientas a personas servidoras públicas para que a través de los datos abiertos, la información gubernamental pueda ser utilizada libremente, reutilizada y redistribuida por cualquier persona, a fin de impulsar la apertura en el ámbito institucional.



JORNADA POR LA

INCLUSIÓN Y DATOS ABIERTOS



#AperturaIncluyente

@InfoCdMex @Estado_Abierto
Info CDMX Estado Abierto

Finalmente, presentamos el "Reporte especial Número 2: Hacia una Reconstrucción Abierta. El derecho a saber en la CDMX a 6 años". Este documento es fruto de un diálogo directo, franco y empático con diversas personas y organizaciones interesadas en las acciones en torno a los sismos del 7 y 19 de septiembre de 2017.

De esta forma, buscamos contribuir a atender las áreas de oportunidad que se tengan sobre apertura institucional y compartir con las personas servidoras públicas herramientas en beneficio de las personas.

Estoy segura que la información que compartimos en esta jornada ayudará no solo a impulsar la apertura institucional en nuestra Ciudad de México, sino a brindar herramientas para el quehacer institucional, en beneficio de todas las personas de la CDMX.

María del Carmen Nava Polina

Comisionada Ciudadana del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México



Repositorio de información de la Jornada por la Inclusión y Datos Abiertos

Este repositorio de información fue elaborado por el equipo de Estado Abierto, a partir de las aportaciones que las personas panelistas hicieron durante el evento y a partir del contenido de las presentaciones utilizadas.

Es así que en este documento se pueden encontrar las aportaciones de **Alejandra Betanzo** con las Claves para garantizar el lenguaje claro y sencillo; **Atzimba Baltazar Macías** con las Claves del uso de la información para la rendición de cuentas; las Claves de la Inclusión por **Kenya Cuevas**; **Juan Manuel Casanueva** con las Claves del uso de los datos abiertos y las ideas de **Naxhelli Ruiz** y la Comisionada Ciudadana **María del Carmen Nava Polina** en torno a la Presentación del reporte especial #2 2023 “Hacia una Reconstrucción Abierta. El derecho a saber en la CDMX a seis años”.

La Jornada por la Inclusión y Datos Abiertos permitió compartir con representantes de los sujetos obligados y actores públicos de la Ciudad de México, conocimientos, experiencias y prácticas innovadoras en materia de transparencia, acceso a la información pública, estado abierto, rendición de cuentas, uso del lenguaje incluyente y sencillo.

Ciudad de México, 7 de noviembre de 2023.



1. Claves para garantizar el lenguaje claro y sencillo, por Alejandra Betanzo.

El lenguaje claro garantiza el derecho que tienen las personas a entender.

- Las democracias actuales tienen retos que superar, algunos de ellos son las barreras que existen para el acceso a la información pública, como la complejidad de la información (lenguaje) y la desafección de las personas con las instituciones, causando que el nivel de participación ciudadana y confianza en las instituciones se reduzca.
- Actualmente en el tejido social se está viviendo una polarización política que se refuerza con información poco clara. Contar con **información confusa puede desencadenar dicotomías y polarización**.
- Las personas dicen no sentirse representadas por los liderazgos políticos, en gran medida ello puede estar motivado porque no comprenden y entienden lo que se propone. Por ello, un **lenguaje claro puede contribuir a que las personas se sientan representadas y cercanas a las autoridades**, en la medida en que comprenden políticas e información pública.
- **La claridad de la información que emiten las instituciones puede contribuir a la actuación eficaz en momentos de crisis.**
- **El lenguaje claro, reduce las desigualdades y fortalece la participación ciudadana.** Pues el hecho de que comprendan la información y sea accesible, motiva a las personas a involucrarse en asuntos públicos y a participar de manera informada en la toma de decisiones.
- Formalizar la **información clara y veraz contribuye a que las personas recuperen confianza en las instituciones** y en la democracia. Si las instituciones públicas demuestran transparencia y accesibilidad es un mensaje imperante a las personas de cercanía, que actúa como un puente que acerca y facilita la comunicación efectiva entre diversos grupos.
- **El lenguaje claro puede empoderar a las personas.** Una persona informada es capaz de abogar por sus derechos y contribuir al desarrollo de políticas efectivas.
- Hablamos de lenguaje claro al decir que es **accesible y entendido fácilmente**. Se deben evitar jergas innecesarias, complejidad excesiva y ambigüedad.



- Se recomienda utilizar frases sencillas, cortas, estructura organizada, lógica y jerarquizada. Para mejor comprensión y lectura usar encabezados, viñetas, gráficas, en general aprovechar los recursos visuales.
- Es necesario hacer uso de **información digerible, poco rebuscada, se debe reconocer el público al cual va dirigido** y hacer **conciencia de bagaje cultural y experiencia en el tema que tienen las personas**. Para lograr un mensaje más comprensible ayuda hacer uso de ejemplificación y analogías, y uso directo del lenguaje cuando se quiere invitar a accionar.
- Tener en cuenta la **simplicidad del lenguaje, pero también la claridad**. Existe resistencia para hacer uso de lenguaje claro, principalmente por tradición, creer que un lenguaje sencillo carece de formalidad, se trata de conjuntar la claridad con la profesionalidad.
- Desde la apertura gubernamental se debe **impulsar el uso de lenguaje sencillo**, también se debe **invitar a consultar información más completa y detallada de ser de interés de las personas**, hacer uso de fuente confiables y veraces que contribuya a ofrecer credibilidad en la información, y disminuya la creencia de que la simplicidad del lenguaje pueda aprovecharse para dar información sesgada.
- **El lenguaje claro además de ser un medio para comunicar es una herramienta poderosa para reconstruir el tejido social** que sostiene las democracias. Se trata fortalecer el vínculo entre gobierno y ciudadanos, derriba barreras, construye confianza y que la democracia funcione mejor.



2. Claves del uso de la información para la rendición de cuentas, por Atzimba Baltazar Macías.

- **En México nunca se ha dejado de ejercer el derecho de acceso a la información pública desde 2002.** Creemos que el derecho a la información pública es un derecho que siempre ha existido y no, en realidad en México se pudo construir un andamiaje institucional que empezó desde cero, gracias al esfuerzo de sociedad civil, del poder legislativo, del gobierno, pero sobre todo gracias al trabajo de las personas servidoras públicas que diariamente trabajan para facilitar el ejercicio de este derecho.
- **El acceso a la información pública cambia la vida de las personas.** Esto sucede porque nos permite conocer qué hacen los gobiernos, cómo toman decisiones, cómo ejercen los recursos públicos y cómo tener acceso a bienes y servicios públicos: servicios de salud, becas créditos, entre otros.. Además tenemos acceso a nuestros datos personales: expedientes médicos, educativos, judiciales, laborales, administrativos.
- **La información pública también es útil para los gobiernos.** Permite: Facilitar o mejorar la toma de decisiones, comprender mejor las demandas sociales, mejorar la calidad de los servicios públicos, elevar la eficiencia y efectividad gubernamental, y facilitar la participación social y la inclusión.
- Resolver los grandes problemas sociales como pobreza, polarización es importante comenzar **desde los Gobiernos locales, es donde puede innovarse.**
- **La apertura y la transparencia tienen una utilidad real, concreta y tangible:** se toman mejores decisiones, mejoran la calidad de los servicios públicos, ayudan a la democracia y a la rendición de cuentas, pero sobre todo salvan vidas.
- **La apertura y la transparencia** implican la garantía y ejercicio de un derecho humano, pero sobre todo, **habilitan el ejercicio de otros derechos humanos.**
- Para alcanzar los beneficios de la apertura y la transparencia se requiere de un grupo de **personas servidoras públicas comprometidas con estas causas que se capaciten y se actualicen permanentemente y que cuenten con el respaldo del órgano garante.**



3. Claves de la inclusión, por Kenya Cuevas.

- Se impartió un taller de inclusión en donde se abordaron los temas de inclusión, identidad de género y orientación sexual con el propósito de brindar herramientas para dar atención a la reciente reforma a los lineamientos para la publicación de la información de obligaciones de transparencia.
- Entre las definiciones más importantes para que las personas puedan **comprender temas de diversidad sexual y esto aporte a hacer uso de un lenguaje incluyente y las personas puedan ser tratadas con respecto** evitando incurrir en discriminación, se explicó el término de **identidad de género**, el cual refiere a la visión que se tiene del propio autodiagnóstico sobre el género con que el que nos reconocemos y puede o no ser diferente al sexo biológico. Por otro lado, la **orientación sexual** refiere a la atracción afectiva, romántica, sexual, erótica y psicológica que la persona siente sin importar su identidad de género.
- Otras definiciones importantes son el **sexo** entendido como el conjunto de características físicas, psicológicas y anatómicas que definen un cuerpo humano como hombre o mujer desde el punto de vista biológico, diferenciado de la **sexualidad**, la cual está relacionada con emociones, erotismo, intimidad corporal, deseos con otra persona. También refirió las **siglas LGBTTTIQ** (Lesbiana, Gay, Bisexual, Travesti, Transgénero, Transexual, Intersexual, Queer) representan abreviaciones por las letras iniciales que son expresiones de la diversidad sexual. Regularmente al final de estas siglas se usa “+” para referir aquellas expresiones de género no nombradas en las siglas tales como pansexual, género no binario o asexual.
- En temas de inclusión relacionados con la diversidad sexual es importante conocer las definiciones que la comunidad ha determinado como aceptables, pues **existen algunos términos coloquiales que resultan discriminatorios**.
- Las **instituciones públicas deben proteger los derechos humanos de las personas de la diversidad sexual**, una de sus obligaciones entre muchas otras, es capacitar a las personas públicas para sensibilizarlas y puedan servir mejor a la colectividad LGTTTIQ+.
- **La inclusión también es nombrar a todas las personas haciendo uso de un lenguaje positivo y constructivo**, lo que no se nombra no existe, por ello es importante conocer, reconocer y nombrar a las diversidades



JORNADA POR LA

INCLUSIÓN Y DATOS ABIERTOS



#AperturaIncluyente

@InfoCdMx @Estado_Abierto
Info CDMX Estado Abierto

sexuales que existen, para que todas las personas puedan sentirse incluidas y se respeten los derechos humanos.

- La **discriminación hacia las personas de la diversidad sexual muchas veces no se hace conscientemente**, es por el desconocimiento sobre cómo nombrarlas, sin embargo, ello no exime a las personas publicas que pueden ser sancionadas, por ello la importancia de capacitarse para evitar incurrir en responsabilidades.
- Como recomendaciones para contribuir al uso de un **lenguaje inclusivo, positivo y constructivo, se recomienda estar abierto a las nuevas identidades de género, conocerlas, reconocerlas y capacitarse**. Estar conscientes de nombrarles a la hora de redactar documentos o en contacto directo con las personas, buscar formas inclusivas sin encasillarlos en femenino o masculino, cuando no sea el caso de identificación.



4. Claves del uso de datos abiertos, por Juan Manuel Casanueva.

- La apertura de datos es clave para entender y resolver problemas públicos, desde el gobierno y la ciudadanía.
- Los Datos abiertos sirven al gobierno, eficientando e interoperando datos útiles y necesarios.
- Las personas infomediarias analizan, traducen y llevan datos a las personas menos especializadas generando impacto
- El gobierno no debe generar todas las soluciones, los datos abiertos habilitan la acción cívica y personas infomediarias
- Cuando los datos resuelven un problema y son útiles, se vuelven una exigencia permanente de apertura.
- Los datos abiertos deben de:
 - a. Estar disponibles.
 - b. Ser de calidad.
 - c. Ser granulares (detallados).
 - d. Estar actualizados.
 - e. Estar documentados.
 - f. Ser utilizables + procesables + automatizables.
- Consideraciones estratégicas para la apertura
 1. Relevancia para solucionar problemas públicos
 - a. Políticas públicas.
 - b. Decisiones operativas.
 - c. Acción cívica
 2. Demanda ciudadana
 - a. Acceso a la Información.
 - b. Centros de Atención.
 - c. Comunicación social
 3. Factibilidad de apertura.
 - a. Formatos.
 - b. Calidad.



5. Presentación del reporte especial #2 2023 “Hacia una Reconstrucción Abierta. El derecho a saber en la CDMX a seis años”, por Naxhelli Ruiz y María del Carmen Nava Polina.

El objetivo de este reporte especial es conocer las experiencias de las personas afectadas, personas académicas y sociedad civil, relacionadas con el sismo ocurrido el 19 de septiembre de 2017, y detectar cuáles han sido las necesidades de información de estas personas, con el propósito de brindar orientación a las personas interesadas en torno a la información pública disponible relacionada y diversas estrategias para acceder a la información pública en poder de los sujetos obligados.

Derivado de las necesidades de información detectadas en mesas de trabajo con personas interesadas en la información relacionada con el sismo del 19-s, se **elaboraron dos instrumentos colaborativos** que tienen el objetivo de ser una guía en el proceso para obtener información, estos son:

- a) *Mapeo de actores relacionados con el proceso de reconstrucción de la Ciudad de México.*
- b) *Catálogo de Información Pública y Accesible para las personas damnificadas en el sismo del 19S en la Ciudad de México.*

El ***Mapeo de actores relacionados con el proceso de reconstrucción*** (Mapeo de actores) es un instrumento de utilidad desarrollado en colaborativo para que las personas interesadas puedan identificar en un solo documento a los entes públicos y las instancias involucradas en el tema de reconstrucción y conocer sus competencias, alcances y funciones en la materia.

El ***Catálogo de Información Pública y Accesible para las personas damnificadas en el sismo del 19S en la Ciudad de México*** (Catálogo de Cajones de Información) está conformado por aquella información en poder de los sujetos obligados que resulta relevante o beneficiosa para la sociedad en las tres etapas de una emergencia, las cuales son antes, durante y después de una situación de riesgo. Este catálogo presenta 7 cajones principales de los cuales los



JORNADA POR LA

INCLUSIÓN Y DATOS ABIERTOS

más relevantes son presupuesto, rendición de cuentas y prevención de la corrupción.

Adicionalmente, se retoma una **sección relacionada con el derecho de acceso a información**, busca brindar herramientas básicas a los participantes para solicitar información pública a los sujetos obligados.

Igualmente, en el Reporte se destacan los temas más requeridos en solicitudes de acceso a información pública en torno al tema de reconstrucción después de los sismos de 2017, los sujetos obligados a los que más se les solicita y un apartado sobre las resoluciones de recursos de revisión del INFO CDMX.

Finalmente, se presentan experiencias y testimonios de las personas involucradas, entrevistas y participaciones recabadas en las mesas de trabajo que se centraron en analizar: ¿Qué información aún no está disponible a seis años del sismo? y ¿Cuáles son los efectos de esta falta de información en la vida de las personas afectadas por el sismo?

Paralelamente, estos testimonios también aportan al propósito de sensibilizar a las personas servidoras públicas y desde un enfoque más humano, visualicen que las necesidades de información de las personas son clave para que puedan ejercer otros derechos humanos, como recuperar sus viviendas, entre otros.

Este reporte es la continuación de los trabajos en la agenda de reconstrucción abierta, que hemos impulsado desde el equipo de Estado Abierto del InfoCDMX desde 2019, con la serie de 5 Coloquios, el reporte especial de reconstrucción que publicamos en 2021, y el Protocolo de Apertura y Transparencia ante el Riesgo.



6. Repositorio de información

| Documentos de interés | |
|--|---|
| Grabación de la sesión | https://www.youtube.com/watch?v=SHKIS_rzcYk |
| Reporte especial #2 2023 “Hacia una Reconstrucción abierta. El derecho a saber en la CDMX a seis años” | https://infocdmx.org.mx/images/biblioteca/2023/Reporte-especial-reconstruccion-2023.pdf |
| Presentaciones | <ul style="list-style-type: none">● Presentación_Atzimba Baltazar_PROBATIO...● Presentación LGBTTTIQ+ Kenya Cuevas.pdf● Presentación Juan Manuel Casanueva - JMC... |

Semblanzas de las Personas Ponentes

- **María del Carmen Nava Polina**, Comisionada Ciudadana del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México.



Politóloga por el Instituto Tecnológico Autónomo de México; con especialidad en aplicación teórica y estadística para la creación de modelos teóricos en ciencia política por Washington University in Saint Louis. Investigadora independiente, en



JORNADA POR LA
**INCLUSIÓN Y
DATOS ABIERTOS**

Reforma, El Colegio de México, Varieties of Democracy (Global Standards, Local Knowledge), Visión Legislativa y el ITAM.

Cuenta con más de doscientas publicaciones. Fue Coordinadora de Transparencia y Parlamento Abierto en la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México. Con veinticinco años de experiencia en temas legislativos, transparencia, partidos políticos, apertura institucional y democracia. Fundó Visión Legislativa, cuya misión es contribuir a fortalecer la democracia a partir de la investigación aplicada; forma parte de la Red Latinoamericana de Transparencia Legislativa, de Opening Parliament y de las organizaciones que impulsan el Parlamento Abierto en México.

Actualmente es Comisionada Ciudadana de transparencia del garante de la Ciudad de México y fue Coordinadora de la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva del Sistema Nacional de Transparencia en 2020-2021.

- **Alejandra Betanzo**, Experta en comunicación compasiva.



Especialista en comunicación no violenta, resolución colaborativa de conflictos, conducción y facilitación de procesos de diálogo. Entre sus logros más recientes en esta materia está su participación en el equipo que elaboró e implementó el Protocolo de Atención a Casos de Violencia de Género de la UNAM que, desde 2016, ha atendido más de 950 casos de esta naturaleza.



JORNADA POR LA
**INCLUSIÓN Y
DATOS ABIERTOS**



También en la UNAM, desde la Oficina de la Abogacía General, Alejandra diseñó el sistema resolución alternativa de conflictos con lo que esta Casa de Estudios se sumó a las más de 400 universidades en el mundo que ya utilizan estas metodologías de diálogo constructivo, respetuoso y equitativo basadas en la justicia restaurativa, como complemento de las formas disciplinarias tradicionales de abordar este tipo de situaciones.

Obtuvo el grado de Doctora en Ciencias Políticas y Sociales por la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona y es Licenciada en Ciencia Política por el ITAM, donde ha sido docente de asignatura. También imparte clases en la Especialidad en Negociación y Gestión de Conflictos Políticos y Sociales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, en el CIDE y la Escuela de Administración Pública de la Ciudad de México. Desde hace cuatro años inició el proceso para obtener su certificación como formadora en el Center for Non Violent Communication.

- **Atzimba Baltazar, Probatío.**



Maestra en Administración, Gestión y Política Pública por la Universidad de Nueva York y licenciada en Administración Pública por El Colegio de México. Es especialista en el desarrollo de metodologías de análisis para evaluar el avance de políticas públicas en diversos temas. Socia fundadora de Probatío, consultoría especializada en análisis y evaluación de políticas públicas y de Colectivo Meta, consultoría en fortalecimiento de organizaciones de la sociedad civil.



JORNADA POR LA

INCLUSIÓN Y DATOS ABIERTOS



#AperturaIncluyente

@InfoCdMex @Estado_Abierto
Info CDMX Estado Abierto

En 2013, trabajó en la Secretaría General del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos como Directora de Coordinación y Seguimiento de Acuerdos de la Secretaría General y de 2002 a 2007 trabajó en el mismo Instituto en la resolución de negativas de solicitudes de acceso a la información, como parte del equipo que fundó dicho Instituto.

De 2010 a 2013, fue consultora del International Budget Partnership (IBP) para capacitar a gobiernos de países en Centro América y África en temas de transparencia presupuestaria y para fomentar un diálogo con organizaciones de la sociedad civil.

- **Juan Manuel Casanueva**, Social TIC.



Juan Manuel cuenta con estudios en Ingeniería Industrial y de Sistemas por el TEC CEM y Maestría en Ciencias en Gestión e Implantación de Proyectos de



Desarrollo por la Universidad de Manchester con especialidad en Innovación Social. En el sector privado, fue consultor de estrategia corporativa, operaciones, sistemas empresariales e inteligencia de negocio para Accenture.

Cuenta con 15 años de experiencia encabezando proyectos de activismo digital, gobierno abierto, apertura de datos, periodismo de datos y seguridad digital con organismos multilaterales, organizaciones de sociedad civil, activistas, colectivos cívicos y periodistas latinoamericanos.

- **Kenya Cuevas Fuentes**, Casa de las Muñecas Tiresias.



Kenya Cuevas es una activista trans que lucha por los derechos del colectivo LGBTTTIQ+. En 2018 fundó su asociación civil Casa de las Muñecas Tiresias A.C. que brinda apoyo a poblaciones de escasos recursos, personas privadas y ex privadas de la libertad, usuarias de drogas, personas en situación de calle, personas que viven con VIH, trabajadoras sexuales y a todas aquellas personas que forman parte del colectivo LGBTTTIQ+.



JORNADA POR LA

INCLUSIÓN Y DATOS ABIERTOS



#AperturaIncluyente

@InfoCdMex @Estado_Abierto
Info CDMX Estado Abierto

En el año 2020 inauguró el primer refugio para mujeres trans en México que lleva el nombre de Casa Hogar Paola Buenrostro, con el que sigue apoyando a que las mujeres trans puedan llevar una vida digna y libre de violencia. De igual forma en el 2022 fundó la Casa Hogar Catherine Danielle Márquez en el estado de Morelos, así como en el 2023 abrió la Casa Hogar Kaory Cantarero Regalado en el Estado de México.

Con la creación de estos albergues busca implementar a nivel nacional la atención a mujeres trans en el marco de un programa de recuperación de derechos, empoderamiento y acompañamiento integral que ayude a esta población a superar los distintos contextos de violencia de donde provienen y les de herramientas para reintegrarse a la sociedad en el ejercicio pleno de su derecho a la identidad, a la educación, a la salud, al trabajo y a una vida digna.

- **Naxhelli Ruiz Rivera**, Coordinadora del Seminario Universitario de Riesgos Socioambientales de la UNAM.



Investigadora Titular del Departamento de Geografía Social del Instituto de Geografía de la UNAM. Es Doctora en Estudios del Desarrollo (University of East Anglia). Es docente y tutora de los Programas de Posgrado en Geografía y Ciencias de la Sostenibilidad de la UNAM, y Coordinadora del Seminario



Universitario de Riesgos Socioambientales. Es Miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel 2. Sus trabajos se enfocan en entender la vulnerabilidad social, las políticas públicas en torno a la reducción del riesgo de desastre, la planeación territorial y los Atlas de Riesgos.

Equipo de Estado Abierto

Coordinación:

- Comisionada Ciudadana María del Carmen Nava Polina

Redacción:

- María Soledad Rodrigo
- Daniel Saavedra Lladó
- David Alejandro Martínez Huerta
- Consuelo Andrea Ramos Ruiz

Diseño:

- Sarai Zulema Oviedo Hernández
- Melisa Citlali Romero Castillo
- Lourdes García Miranda

Cita sugerida: Equipo de Estado Abierto del Info CDMX. “Claves de la Inclusión y el lenguaje sencillo”. Ciudad de México: INFO CDMX, 2023.